



南中だより

【教育目標】「 進んで学び 励まし合い 力を伸ばそう 」

HP <https://www.city.ojiya.niigata.jp/nanchu/> 第7号 令和7年10月22日発行

◎授業で大切にしていること

校長 阿部 由美子

本年度の教育活動について、学区内の皆様からご意見をうかがうための機会として10月14日(火)に第2回 学校関係者評価委員会 兼 学校運営サポート委員会を開催しました。全国学力・学習状況調査を中心とする各種検査等の結果や生徒・保護者の皆様からご協力いただいた1学期学校評価アンケート結果から、夏休み中に職員と話し合った「当校の現状や課題、今後の取組」について、委員の皆様からご意見等をいただきました。(保護者の皆様には10月17日配付の「学校評価に係るアンケート結果について(報告)」でお示しさせていただいた通りです。)

今回、皆様からいただいたご意見を参考にし、改善できるところから改善を図っていくとともに今後の教育活動の中にも活かしていきたいと考えています。引き続き、皆様からのご意見をお聞かせいただければありがとうございます。

今回は、当校で取り組んでいる改善の中から「授業」について、私の考えをお伝えします。

学校教育の指針となる現行の学習指導要領では、多様な人々と協働しながら様々な社会的变化を乗り越えていく力の育成を目指しています。これから授業は、知識・技能の習得だけでなく、生徒たちが様々な意見を出し合い、話合うことを通して、唯一の正解ではなく、その時点での最適解や納得解を求めていくことを目指します。生徒たちは、自分にはない考えに触れることで「○○さんの意見を聞いて、そんな考え方もあるんだなと思った。」のように、自分の考えが広がっていきます。さらに「自分は気付かなかったけど、○○さんの考え方納得した。すごいと思った。」のように、仲間へのリスペクトによって仲間意識も深まっていきます。

私たち教師は、授業を通して生徒と共に「人は一人一人みんないろいろな考えをもっている、自分も人と違う部分がある」という多様性を学んでいくことが大切です。そして「多様性の中にも誰もが大切にされるべき存在である」という共通性も伝えていかなければなりません。

自分の考えていることを先生や友達が、しっかりと聞いてくれている。そして、自分の考えに対して先生も友達も真剣に意見を返してくれる。その繰り返しが、お互いの信頼関係へと繋がります。仲間と共に学ぶことの意味は、ここにあるのだと思います。私は授業を参観するとき、まず生徒が安心して自分の思いを伝えられているかどうかを見ています。次は、私が最近、参観した中から2つの授業を紹介します。

◎南中学校の活動から（各学年の授業公開より）

△3年生 理科「生物どうしのつながり～遺伝の規則性～」

今年度の当校の校内研修の目標は「学習意欲を高め、主体的に学ぶ生徒の育成」です。この目標に向かい、私たち教職員は日々、授業改善を進めています。9月8日(月)の3時間目は、3年生の理科の公開授業があり、小・中の教職員で授業を参観しました。「血液型がA型とA型の親からO型

の子どもが生まれることはあり得るのか？」という問い合わせに対して、まずは一人で考え、その後グループで話し合いました。「メンデルの法則で考えればいいと思う。」「マトリックス表を使うと分かりやすいんじゃない。」など各自の考えを出し合い、グループとしての答えをまとめていました。「友達の話をしっかり聞く、自分の考えを伝える、お互いの考え方の違いについて理解し合う」という話し合いの基本がしっかりとできていました。この基本があってこそ、授業が深まります。

南中学校の生徒はこの話し合いの基本がしっかりとできています。これは、小学校の頃から積み重ねている「学びのルール」が身に付いているおかげです。南小・中の連携の素晴らしいところです。



◇2年生 国語「プレゼンテーション」

9月25日（木）の5時間目に2年生の国語の公開授業がありました。当校教職員の他に市内中学校の国語科の先生方や中越教育事務所より指導主事の先生をお招きし、授業を参観していただきました。

2年生は、夏休みに実施した職場体験学習で学んだことを1年生に発表するために準備をしていました。国語の「プレゼンテーション」の学習の時間にGIGAパソコンを使い、発表原稿や資料を作成しました。今回は、3年生に自分の発表を聞いてもらい、アドバイスを受けました。発表する2年生も、聞く3年生もとても真剣でした。「1年生に分かりやすく伝えるには、どうすればよいか」がポイントです。3年生からは、発表原稿の内容、資料画面の構成、声の大きさ、話し方のスピード、視線の向け方など、一人一人にとても丁寧なアドバイスがありました。参観した外部の先生方からは「3年生と2年生の関係がとても良いことが分かる。」「2年生のことを考えた3年生の温かいアドバイス、それを真剣に聞き、自分の発表に活かそうとする2年生、両者の姿が素晴らしいです。」と嬉しい感想をいただきました。

この後の本番では、2年生が一生懸命プレゼンテーションをし、1年生は楽しそうに、そして、しっかりと発表を聞いていました。



◎令和7年度 全国学力・学習状況調査の結果から

今年度の全国学力・学習状況調査の結果をお伝えします。この調査結果からは次のことを読み取ることができます。

- ①中学入学から3年生になるまでに積み上げてきた学習内容がどの程度理解できているか。
また、習ったことが自分で活用できるようになるまで身に付いているか。
- ②学校での学習状況や家庭での学習習慣の特徴。
「挑戦心」「自己有用感」「郷土愛」などの子どもの意識。

対象：中学3年生（国語、数学、理科）令和7年4月実施

①学力の平均正答率　　全国平均との比較

全ての教科が、全国平均を上回りました。

	国語	数学	英語	理科
南中3年生	上回っている	上回っている		かなり上回っている

②学習状況等の肯定的評価の全国に対する割合との比較

全ての項目において全国を上回っているという結果が出ました。

中でも「郷土愛（地域貢献）」に係る項目の数値がとても高かったです。また南中3年生の中で低かった項目は「学習習慣（家庭学習の時間、学習におけるタブレット端末等の活用）」でした。

- 生活習慣設問：朝食・起床時間・就寝時間
- 学習習慣設問：家庭学習計画作成と実施（インターネット活用含む）
- 規範意識設問：困っている人を助ける・いじめを許さない・人の役に立つ
- 自己肯定感設問：認められている・自分には良いところがある・夢や目標
- 夢・希望設問：将来の夢や目標をもっている
- 郷土愛設問：地域や社会をよくするために何かしてみたい。

南中学校ではこの結果を受け、2学期から次のような手立てで授業改善や学習指導の充実に向けて取り組んでいます。

（1）全職員による授業改善

- 校内研修のめあてである「学習意欲を高め、主体的に学ぶ生徒の育成」に向け、9月～2月に一人一実践の授業公開と協議を実施し、授業改善を図る。
- 同じ校舎内にある南小学校の公開授業を積極的に参観し日々の学習指導に活かす。

（2）一人一人に合った家庭学習の充実に向けた取組

- タブレット端末等を用いての家庭学習課題の工夫
- 各学年部と保護者とで連携し、生徒一人一人の実態に合った家庭学習への取り組み方の工夫をしていく。

また、今後も引き続き、学力向上のための土台である心身の健康や学習意欲につながる自己肯定感の育成のため、総合的な学習の時間において、ふるさと小千谷に対する関心を高める学習や自分の夢や希望をもたせるための学習を展開していきます。

◎新人各種大会・中越地区駅伝大会

本年度の新人各種大会（魚沼四市二郡中学校新人陸上競技大会、魚沼三市一郡中学校新人バレー
ボール大会、小千谷市・魚沼市中学校新人軟式野球大会）及び中越地区中学校駅伝競走大会が開催
されました。生徒は1, 2年生が主体となった新たなチームで参加し、夏以降の練習成果を発揮し
ようと努めてきました。ここでは、大会結果をお伝えさせていただきます。

◇陸上競技部

○魚沼四市二郡中学校新人陸上競技大会（9月26日（金）会場：十日町市陸上競技場）

結果 ※入賞種目のみ掲載しています。

共通男子走幅跳 5位 2年生男子 4m99cm

共通女子砲丸投 8位 1年生女子 6m85cm

◇駅伝

○中越地区中学校駅伝競走大会（10月9日（木）会場：小千谷市白山運動公園）

結果 男子 30位（記録1時間11分32秒）

◇女子バレーボール部

○魚沼三市一郡中学校新人バレー大会（10月1日（水）会場 魚沼市総合体育館）

第1試合 南中・千田中・東小千谷中 0 (3-25 8-25) 2 Ligare 惜敗

第2試合 南中・千田中・東小千谷中 0 (24-26 16-25) 2 ハ海中 惜敗

◇野球部

○小千谷市・魚沼市中学校新人軟式野球大会（10月3日（金）会場 広神自然公園野球場）

1回戦 小千谷ベースボールクラブ 1-8(5回コールド) 魚沼JBC-A 敗退

※今年度の野球部の新人大会は、小千谷市の認定団体「小千谷ベースボールクラブ」に所属している

1・2年生の選手が参加しました。



◎ 11月の予定

※今後の状況により、変わる可能性があります。

※表中の下校バス欄は、(小)：南小、(中)：南中の下校時の出発予定時刻です。

日	曜	主な予定	下校バス		日	曜	主な予定	下校バス	
			(小)	(中)				(小)	(中)
1 土		中学女子小千谷バレー ボール交流大会会場 (7:30-17:00)			17	月	元気アップ集会 選挙管理委員会 全校ダンス授業①	15:10	15:10
2 日		中学女子小千谷バレー ボール交流大会会場 (7:30-17:00)			18	火	2年PTA行事(5, 6 限)	15:45	17:20
3 月		文化の日			19	水	第2回いじめ見逃しゼロ スクール集会(5, 6限) 佐藤教育相談員来校	15:10	16:05 17:20
4 火		全校朝会	15:45	14:50	20	木	短縮時程 専門委員会 2A栄養教諭訪問 全校ダンス授業② 1, 2年生PTA役員選 考会(18:30-)	15:45	17:20
5 水		質問教室(朝) 3年性に関する指導 佐藤教育相談員来校	15:10	16:05 17:20	21	金	基礎テスト数学②	16:05	17:20
6 木		生活アンケート 立候補者説明会	15:45	17:20	22	土			
7 金		質問教室(朝) 定期テスト前部活停止 (13日まで)	16:05	16:05	23	日	勤労感謝の日		
8 土					24	月	振替休日		
9 日					25	火	部活動なし 3年ふれあい体験 選挙活動開始(12/1ま で)	14:50	14:50
10 月		質問教室(朝)	15:10	15:10	26	水	3年実力テスト④ 立会演説会リハーサル	15:10	16:05 17:20
11 火		質問教室(朝) 鈴木スクールカウンセラー来校	15:45	15:45	27	木	部活動なし 1A栄養教諭訪問 全校ダンス授業③	15:45	15:45
12 水		第3回定期テスト①	15:10	13:30	28	金		15:10	16:05 17:20
13 木		第3回定期テスト② 避難訓練② 選挙準備活動(21日ま で)	15:45	15:45	29	土			
14 金		3年進路説明会	16:05	17:20	30	日			
15 土									
16 日									

◎お知らせ

当校の3年生が「山本山高原シンボルツリー植樹祭」に参加します。詳細は以下の通りです。保護者、地域の皆様の参加も大歓迎です。ご都合のつく方は、ぜひ、おいでください。

山本山高原シンボルツリー植樹祭

1 開催目的

地域の自然環境と景観に調和したランドマークを創出し、地元の象徴としての役割を担うとともに、県内外の訪問者にとっても親しまれる場所となることを目指す。さらにこの植樹を通じて、市民の郷土への誇りと愛着（シビックプライド）を醸成し、地域の絆をより深める機会とする。

2 期　　日　　令和7年10月31日（金）

3 時　　間　　午後1時45分～午後4時30分

4 会　　場　　（第1部）山本山高原ひまわり畑中央特設会場
　　　　　　　13:45 【シンボルツリー（ブナの木）植樹セレモニー】
　　　　　　　（第2部）おぢや～る
　　　　　　　14:30 【山本山ものがたり～山本山の魅力100個あげてけ～】

5 主　　催　　小千谷市

6 協　　力　　教育センター：大野 滋 氏
　　　　　　　山本山ネイチャーアカデミー：星野 雄軌 氏

7 参加対象　　地元自治会、ボランティア団体
　　　　　　　南中学校3年生・引率職員



<https://www.city.ojiya.niigata.jp/nanchu/>

南中学校ホームページ
ぜひ、ご覧ください!!

おたよりに載せきれない日頃
の南中生の様子をお伝えして
います。